

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Martes, 4 de Junio de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.227

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

En el Senado

Sesión del día 1.º de junio

Debut de la Solidaridad

Reanudada la discusión del dictamen de contestación al Mensaje de la Corona el señor Abadal consume el segundo turno en contra.

El señor Abadal, después de saludar cariñosamente á la Cámara, dice que va á hablar en nombre de la Solidaridad Catalana, que no sabe por qué se le viene llamando pavoroso problema.

Venimos, añade, á eleborar con vosotros, aspirando sobre todo el bien de nuestra patria.

El mensaje de la corona y el proyecto de contestación tienen las mismas vaguedades que ha tenido siempre.

Nosotros venimos á luchar contra esas vaguedades, contra todo lo que ofrezca duda, porque necesitamos afirmaciones concretas en nombre de la región catalana, que ha recabado el concurso de todas las regiones de España.

Nosotros pedimos una transformación radical en el modo de ser convencional, una transformación absoluta de los gobiernos del Estado.

Aparentáis medirnos con la misma medida que á otros partidos medís, y nosotros no somos un partido, representamos un pueblo, una aspiración nacional que quiere ver convertido su esfuerzo en bien de España.

Nosotros no somos la minoría de un partido ni nos podéis tachar contrarios á las ideas conservadoras, porque entre nosotros figuran carlistas, así como tampoco nos podéis llamar contrarios al progreso, porque en nuestras filas hay radicales de la extrema izquierda.

Es que nosotros somos distintos á vosotros porque encarnamos un pueblo mientras que vosotros encarnáis sólo un partido.

Nuestra aspiración es distinta de la vuestra, pues aspiramos á que el pueblo intervenga en las funciones de gobierno.

Venimos aquí á consecuencia de una redención del sufragio en Cataluña.

Vosotros no creéis en el sufragio porque lo habéis falseado, nos troy, en cambio, lo hemos resucitado.

Se ha dicho en periódicos, en revistas y en conferencias, que somos un peligro y que se habían de guardar de nosotros.

¿Y por qué? Porque os traemos el sufragio universal y la efectividad de la soberanía del pueblo.

Venimos representando una minoría regional y os hemos restado en Cataluña á los partidos turnantes cuarenta actas de diputados y quince senadurías.

Claro es que el partido de oposición

el que no tiene los resortes de gobierno ha salido más perjudicado y se ha visto obligado á ir á la abstención.

En nuestra empresa nos ha seguido el pueblo.

El pueblo irá contra vosotros, y entablada la lucha entre el pueblo y los partidos, el pueblo vencerá; pero no vencerá sin trastornos que traigan consigo peligros tal vez grandes.

Si no nos ayudáis, las diversas regiones se irá emancipando de vuestro yugo, irán desprendiéndose de cuantas trabas se oponen á su desarrollo.

Van á la reconquista de España, de su soberanía.

Censura luego el orador al centralismo exagerado, fundamento de nuestros males y origen del caciquismo.

Dice luego que cuando ocurren perturbaciones del derecho, debe el Estado restablecer éste.

Aquí, y en Barcelona, existe la perturbación del derecho.

De ella ha sido víctima un amigo nuestro, el señor Cambó; y yo pregunto al gobierno: ¿va á hacer desaparecer estas infracciones en Cataluña?

¿Qué medidas va á adoptar para el restablecimiento del derecho perturbado por atentados terroristas?

Esto es necesario que se haga.

Hasta ahora se han hecho muchas constituciones pero ninguna refleja el modo de ser del país, sino al contrario el divorcio entre vosotros y aquel.

Vosotros representáis esa constitución de papel, pero España es otra cosa, con organismos bien dibujados.

Por esto, dos pueblos se han desprendido de vosotros, se han separado de vosotros, negando que fueseis sus representantes, porque vosotros consignabais libertades, sufragio, derechos y deberes, pero sólo eran ficticios, sin que ni siquiera sepais sostener esa ficción.

Laborais con caciquismos é injusticias para crear otra España con una constitución distinta de la España verdadera.

Ahora es preciso buscar la verdadera alma española en el rincón donde se ha refugiado, y llevarla á la plenitud de la dicha nacional.

Para ello hay que proclamar la necesidad de la desintegración de la soberanía, tal y como esa soberanía se practica hoy; el problema, el pavoroso problema, pero ¿que le vamos á hacer?

¿Qué culpa tiene nadie de que España esté formada de pueblos muy distintos entre sí, aunque unidos por el vínculo de la unidad inquebrantable de la patria?

Por esto nosotros queremos la autonomía regional, como queremos la autonomía municipal.

Para que cada pueblo pueda vivir y desenvolverse, necesita tener sus medios propios y hasta su derecho peculiar.

Esto queremos y esto esperamos.

Nosotros desconfiamos absoluta-

mente de que el partido conservador pueda realizar la renovación social á que aspiramos.

El señor Maura no comprende la Solidaridad, ni el regionalismo, ni la necesidad de esta reconstitución intensa.

Creó que la Solidaridad surgía para la lucha electoral en Barcelona; grave error: la Solidaridad es muy anterior.

Ya en 1904 estábamos solidarizados, á pesar de las diferencias accidentales que nos separaban.

Cuando el señor Maura fué allí con el Rey y se creó vencedor del regionalismo, se engañó; y su engaño originó mayor apartamiento, en el pueblo catalán, de los partidos.

El problema que hemos traído es un problema que vive en el pueblo de España.

No queráis matarlo; esto sería un error, porque á pesar vuestro viviría fuera de aquí, en el pueblo, y sería tanto más difícil de extirpar.

No pretendáis dividirnos, porque á despecho de las diferencias accidentales, es la unidad, las aspiraciones de un pueblo lo que reflejamos, y si nos dividiérais el pueblo nos anularía y de nuevo nos uniría.

Acudimos al Parlamento esperando que recojáis nuestras ideas en bien de España.

Lo que queremos para Cataluña, lo queremos para todas las demás regiones de España: la vida propia.

El señor Maura: Seguramente no se refería el señor Abadal á mí, cuando censuraba á los que ven con temor la venida de sus señorías y hablan de pavorosos problemas.

Yo, por el contrario, me felicito de su venida á las Cortes, de la que espero mucho.

No h y tal vaguedad, en las frases del mensaje, de que S. S. hablaba: el mensaje es, por el contrario, un llamamiento amoroso á todos los representantes del país, á laborar con el Gobierno.

Fantásticas son las palabras de Su Señoría cuando atribula á esa minoría una representación distinta de las demás.

Todos, señor Abadal, representamos aquí al pueblo.

(Muy bien.)

Sus señorías buscarán lo que el pueblo les pide; pero, y los demás, ¿qué hacemos, sino procurar reflejar á la opinión popular?

Aquí siempre representamos á la nación toda, aun cuando hayamos procedido de regiones distintas.

Continúa el señor Maura su discurso, defendiendo á los partidos políticos de las imputaciones que les dirigió el señor Abadal, contraponiéndoles á la Solidaridad.

Antes de que ésta existiese—dice el orador—los partidos políticos velaban por el interés de Cataluña.

Habla S. S. de caciquismo—añade—pero si siempre ha existido; ¡sí! hace años que lucho con él!

Y yo os pregunto ahora: ¿Vosotros los catalanes, porque no vinistéis antes á combatirlo!

(Muy bien.)

Ha hecho S. S. una apasionada clasificación de la categoría del ideal de los partidos gubernamentales, suponéndolos algo así como alcaloides; síntesis de todo mal, sin representación ninguna, sin fines y sin objetivo.

Pues bien, los partidos son la nación organizada en ideas y tendencias y representan algo más que esos convencionalismos de que hablaba S. S.

En cambio, esas concentraciones sólo podrán servir para labor negativa.

Sólo darán un producto híbrido; servirán todo lo más para engendrar sublevaciones.

(Muy bien; aplausos.)

Las fuerzas políticas, las fuerzas sociales que no se condensan en partidos, serán fuerzas estériles.

Cataluña tendrá las reformas que obtenga por nosotros y con vosotros.

(Muy bien.)

Venís de la lucha, y venís muy apasionados.

Solo así, con la ceguera de la lucha, puede afirmarse, como el señor Abadal ha dicho, que es preciso la desintegración de la soberanía para satisfacer á Cataluña.

Al contrario, lo que hay que hacer es destruir convencionalismos, robustecer vigorosamente la soberanía nacional.

(Aplausos.)

Es injusta la desconfianza del señor Abadal hacia el partido conservador.

Dice el señor Abadal que yo desconozco la Solidaridad, y yo tengo la idea de que á veces conoce mejor un mo imiento el que ve desde fuera que el que está en él.

Sé, sí, que el concepto mío y el vuestro son diferentes; pero es que vosotros creéis perenne lo que es circunstancial y habláis de mañana, cuando la Solidaridad no tiene mañana. Nació de errores del poder público, pero no olvidéis que venís en época en que se labora para deshacer errores.

Hace presente, que en 1904 como ahora, la política del gobierno no era política de descentralización y afirma que las desconfianzas hacia el partido conservador son muestras de ceguera.

¿Quién os ha de dar—pregunta—las reformas que para Cataluña pedís?

El gobierno, el Parlamento.

¿Y desconfiáis de él por anticipado?

Os perdonará Cataluña como yo os perdono, porque esa es la ceguera de vuestra pasión.

(Prolongados aplausos.)

El señor Abadal: Rectifica diciendo que no ha querido discutir ni poner en duda la legitimidad de la representa-

ción de cuantos allí están.

He dicho sólo—añade—que su representación es distinta de la nuestra.

Nosotros queremos la purificación del sufragio.

El señor Maura. La queremos todos, la procuraremos todos.

El señor Abadal: No es la Solidaridad una negación, como ha dicho el señor Maura.

Como tiene una afirmación completa, que he expuesto, tiene su razón de ser.

Con una negación claro que no se puede vencer, como no venció la Unión Nacional en 1900.

Explica lo que significan sus palabras de desintegración de la soberanía, y afirma que no querían decir sino que al pueblo volviesen cuantos elementos se necesiten para su desarrollo.

Desconfiamos del partido conservador, añade, porque en vez de proteger á Cataluña parece que haya querido sujetarla más.

El señor Maura: ¿En que funda S. S. eso que afirma?

El señor Abadal: En lo que se ha dicho estos días.

El señor Dávila: ¡Y lo que se dirá!

El señor Abadal termina insistiendo en la necesidad de velar por la pureza del sufragio.

El señor Maura: Creo que hay en la Solidaridad un fondo claro que nosotros satisfaremos con las reformas que hace años tenemos proyectadas.

Pero hay también otras materias colorantes que habrá que separar de él.

Dice el señor Abadal que la Solidaridad vivirá...

Viva lo que quiera, pero notad bien que el anuncio de su desaparición no era anuncio de muerte, sino de regocijo: desaparecería porque sus aspiraciones estaban satisfechas.

Cada vez encuentro más erróneo el concepto de desintegración de la vida nacional.

Es gravísimo error querer llevar la vida del Estado á cosa que es solamente de vida local.

(Aplausos.)

El presidente: Se suspende este debate.

Acto seguido levanta la sesión.

ESPIGUEO

DE ESPAÑA

Madrid 1.º

El debut de Solidaridad

La prensa de la noche se ocupa del discurso del señor Abadal en el Senado, reconociendo que es un orador fácil y reposado.

«La Epoca» dice:

«El señor Abadal ha representado bien la Solidaridad.»

Los que esperaban indignarse no han conseguido su propósito, pues el orador nada ha dicho que fuese rechazable en absoluto.

Propósito ministerial

El señor Lacierva ha declarado que cuando presente al Congreso los proyectos de administración local y reforma de la ley electoral, como son muy extensos, facilitará extractos de los mismos, para que el público pueda formar una idea.

Consejo de Producción

El decreto aumentando el número

de representantes en el Consejo permanente de la producción, consta de tres artículos:

1.º Dispone formen parte del Consejo dos representantes designados por las entidades industriales á las cuales hubiese reconocido el ministerio de Fomento el derecho de concurrir á la Asamblea que acaba de celebrarse en Madrid.

2.º Las entidades á que se refiere el artículo anterior, procederán dentro el plazo de quince días á reunirse para designar á los representantes por mayoría de votos.

3.º Los presidentes de dichas entidades remitirán al ministerio de Fomento las actas de la elección recaída, a tes del 15 del actual.

El escrutinio general se verificará en el ministerio de Fomento, haciéndose público el resultado en la «Gaceta».

Descubrimiento

Comunican de Palma que en el término de Manacor se han descubierto, cerca de las cuevas del Drach, otras que tienen cinco grandes estancias y varios lagos, uno de éstos de mucha extensión.

Continúan las exploraciones.

El propietario se propone iluminarlas con luz eléctrica.

Obligaciones del Tesoro

«La Gaceta» publica un decreto del ministerio de Hacienda sobre obligaciones del Tesoro, cuya parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º En equivalencia de las obligaciones del Tesoro entregadas al público por la suma de pesetas 47 millones 344.500, y que á su vencimiento de 1.º de julio próximo no se presenten por los tenedores á reembolso, se emitirán valores de la misma clase, á seis meses fecha, renovable por otros seis, con los mismos requisitos, garantías y condiciones de los emitidos en virtud del real decreto fecha 25 junio de 1906, que se renuevan por el presente.

Los artículos 2.º, 3.º y 4.º dictan disposiciones complementarias sobre gastos que se originen, intereses y demás detalles.

Sobre el arresto de un Inspector general

En la sesión del senado del día 31 de mayo, contestando á una pregunta que sobre el particular le dirigió el duque de Arévalo, el ministro de Marina explicó lo ocurrido con dicho inspector diciendo que le propuso el nombramiento de un teniente coronel que el ministro entendió que debía nombrar otro y al extenderse el nombramiento el inspector le dijo «Esto es una injusticia» por lo cual fué arrestado.

Sobre la abstención de los liberales

Contestando el Sr. Maura á censuras dirigidas en el parlamento contra el acuerdo de abstención de los liberales, declaró el Presidente del Consejo que él había tenido y tendrá siempre una gran fé en la eficacia del Parlamento y que ante él deben exponerse los agravios y defender los partidos sus programas y sus resoluciones; que no se había ocupado de la abstención del partido liberal ni podría ocuparse mientras que estuviese ausente por que le parecía que era menospreciar al Parlamento establecer diálogos que no tuvieron en él contestación; estaba seguro de no haber inferido agravio al partido

liberal y que cuando pudiera explicar sus actos y el motivo de ellos, desaparecería toda razón de enojo y el partido liberal volviera á cooperar á la obra de engrandecer el país por que no tenía el derecho de privarle de su concurso.

DEL EXTRANJERO

Al Polo en globo

El aeronauta Wellman sale hoy de Tromso, Noruega, para Spitzberg, desde donde emprenderá un temerario viaje al Polo norte en un globo dirigible, debiendo atravesar por los aires una distancia de mas de mil millas.

El Pretendiente triunfa

De Sidi-bal-abbes comunican que la batalla entablada entre las tropas del Sultan y las del pretendiente duró mas de doce horas, hasta quedar las primeras cogidas entre dos fuegos, en completa derrota; los soldados imperiales que no quedaron muertos ó heridos en el campo de batalla, emprendieron desbandados la retirada.

Parece que el pretendiente, quien dirige ahora todas sus fuerzas hacia Zelazo, tiene la intención de proseguir adelante y librar lo más pronto que pueda un combate decisivo.

DEL DÍA

En el Ayuntamiento

(SESIÓN DEL DÍA 3)

Se celebró en segunda convocatoria bajo la presidencia del Alcalde Sr. Mercadal y Pons, con asistencia de los concejales Sres. Pons Sitges, Ponsetí, Vidal, García, Pons Hernandez, Clar, Fusco y Thomás.

Acuerdos

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Quedar enterado de los edictos y pregón del 1.º del actual para que los mozos del Reemplazo de 1908 que tengan que alegar exención fundada en que su padre ó hermanos están ausentes en ignorado paradero han de incohar el oportuno expediente durante este mes.

Conceder licencia á D. Francisco Pons Pons, para modificar la puerta y ventana de la planta baja de la casa n.º 31 de la calle de Cardona y Orfila.

Quedar enterado de que por el Juzgado municipal de esta ciudad se ha señalado la hora de las diez del día 7 del corriente para que el Sr. Alcalde Presidente del Ayuntamiento concurre al juicio verbal civil interpuesto por don Francisco Mercadal y Pons para que el Ayuntamiento reponga en el estado que estaba la pared de piedra en seco de unos cercados que posee dicho señor en el camino del Cementerio de esta ciudad ó que reconstruya con sillares el trozo de pared de que se trata.

Cuentas

Se acordó pagar á D. Cristóbal Portella, por gratificación de Mayo, en los trabajos que presta en la desinfección de habitaciones 5 00 pesetas.

A informe

De la Comisión de Hacienda:
1.º Cuenta de jornales prestados en la vigilancia de habitaciones en que ocurrieron casos de difteria 25 50 pesetas.

Cuenta del impresor señor Parpal 571 75 id.

Cuenta de productos de matadero de Mayo 779 60 id.

2.º Instancia de D. Antonio Sintes Florit, solicitando se conceda plaza de gracia á su hijo Bauito Sintes Tuduri para seguir cursando la 2.ª enseñanza durante el ejercicio de 1907 á 1908 en el Instituto de esta ciudad.

De la Comisión de Policía Urbana:

1.º Proyecto de D. Pedro Mascaró Ferrer, para establecer en la Plaza de la Esplanada con caracter provisional y público un barracón para la exposición de vistas cinematográficas, un café y juego de caballitos.

2.º Instancia de D.ª Martina Fluxá Sauret, pidiendo autorización para construir con una verja de hierro la actual pared que limita el huerto n.º 4 de la calle de Vassallo con la carretera de San Clemente colocando en la misma una lámpara eléctrica, en combinación con los faros guías del alumbrado público.

Indeterminado

A una pregunta del Sr. Pons Sitges contestó el Sr. Alcalde que hasta que se haya realizado la reforma del frontis de la casa en que nació el ilustre hijo de Mahón, D. Juan Blas Sitges, que intenta efectuar en breve el propietario de la misma, no se colocará la lápida conmemorativa acordada por el Ayuntamiento.

Y se levantó la sesión.

CARTERA DE MAHÓN

Anoche sobre las once y media observó el sereno Bartolomé Vidal, que unos individuos fijaban pasquines en las esquinas y paredes de las casas. Al perseguirlos de cerca se dieron á la fuga arrojando al suelo una porción de aquellos pasquines, que fueron recogidos y juntamente con otros que han arrancado los agentes de policía, han sido enviados por el Sr. Delegado del Gobierno al Sr. Juez de Instrucción al que al mismo tiempo se le ha dado conocimiento del hecho. Los pasquines indicados son una protesta en favor de Ferrer, acusado de complicidad en el atentado régio del 31 de Mayo del año pasado, y cuya vista tiene lugar estos días en la Corte.

Varios propietarios de carruajes que verifican el trayecto de Mahón á Villa-Carlos organizan para el próximo domingo un partido de *foot ball* regalando á *team* vencedor un hermoso balón.

Los equipos que deseen tomar parte en la lucha, presentarán antes del anochecer del jueves en la Botillería Mahonesa de la calle de la Iglesia de Villa-Carlos la lista de los nombres y apellidos de los jugadores con el del respectivo juez de campo.

Se jugará el *match* en la Explanada de Villa-Carlos con *goals* de dimensiones reglamentarias.

Carga embarcada esta tarde para Palma en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

72 cajas queso; 1 fardo badanas curtidas; 1 caja licor; 2 fardos pieles secas; 4 cajas hilo de pesca; 24 sacos lana súcia; 2 cajas mercería; 1 caja tejidos algodón; 3 cajas calzado; 1 fardo cueros secos; 30 cabezas ganados vacuno, 21 id. lanar y 2 id. mular.

El Sr. Alcalde ha publicado un edicto ordenando que en el término de tres

días sean retirados los montones de estiércol que existen en el punto conocido por *Es gorn d'en mitx*, bajo apercibimiento de que si no lo efectúan los interesados, serán retirados á su costa por los dependientes de la Alcaldía.

A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Palma, el vapor-correo «Isla de Menorca».

En dicho buque ha marchado el catedrático de este Instituto D. Jaime Pomar.

Tras penosa y corta enfermedad ha bajado al sepulcro el conocido industrial D. Miguel Parpal Tudurí.

Era el Sr. Parpal muy entendido en el negocio á que se dedicaba, hombre honrado, laborioso y emprendedor, que supo con su propio esfuerzo conquistarse una buena posición, de la que nunca hizo jactancioso alarde.

Es una persona muy querida y respetada, por lo que es de esperar que su entierro, que tendrá lugar mañana á las 10 y media, se verá concurridísimo.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Reparadas sus averías, ha vuelto á reanudar sus servicios el automóvil de la Compañía de Ciudadela.

Esta tarde han salido para Ciudadela nuestros amigos D. Angel Ruiz Pablo, D. Lorenzo Cardona Cabrisas y D. Miguel Sintés Mercadal.

El Sr. Delegado impuso en el día de ayer una multa de 10 pesetas por desobediencia á las órdenes emanadas de su autoridad.

Han llegado á nosotros quejas respecto á la falta de limpieza y otras deficiencias del servicio de coches fúnebres, que convendría depurar y corregir en su caso.

Anteayer hubo dos entierros uno de 1.ª y otro de 3.ª, y en ambos se emplearon los mismos faroles, por cierto que muy faltos de aseo.

Ayer á las 19 fondeó en este puerto el contra-torpedero francés «Pique», que desplaza 305 toneladas, monta 7 cañones, está mandado por el comandante Mr. J. Malcor, con 61 tripulantes.

Dicho buque, á consecuencia de la huelga marítima de Francia, está encargado del transporte de la correspondencia entre Argel y Marsella; habiendo capeado un fuerte temporal, que le tuvo varias veces en grave peligro de naufragar.

Los golpes de mar hicieron saltar de las carboneras brasas encendidas que produjeron graves quemaduras en el pecho á un fogonero, que ha sido conducido al hospital militar de esta plaza.

A las primeras horas de esta tarde ha salido el contra-torpedero para Marsella, después de haberse aprovisionado de carbón.

Al pasar por frente al quicero «Princes» de Asturias, la música de la escuadra española ha tocado la Marsellesa.

El Comandante del contratorpedero francés Mr. J. Malcor, acompañado del cónsul Mr. Deloffre, ha pasado visita á las autoridades.

Desde hace algunos días se encuentran en esta ciudad unos 20 jóvenes alumnos de la casa salesiana de Ciudadela, que han venido para sufrir en el Instituto de 2.ª enseñanza los exámenes de prueba de curso.

Terminados los exámenes, deben salir esta tarde para sus casas.

En virtud de la nueva división administrativa de este municipio, acordada por la Diputación provincial el día 2 de marzo último, no corresponde la subdivisión de los distritos en barrios por no superar cada uno de aquellos de 4.000 habitantes.

Como consecuencia de esta reforma han quedado de hecho suprimidos los alcaldes de barrio; habiendo cesado en sus funciones los que desempeñaban dichos cargos.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Pablo Roca; José Arnella; Juan Caules; Vicente Peña; Jaime Pomar; Juan Meis; Pedro Fabregues; Jaime Seguí; Francisco Sintés; Juan Furtuñy; Tomás Riudavets; Serafín Pons; Gabriel Palliser; Lorenzo Vidal; Antonio y Onofre Pons; José y María Torres; Antonio Sansón; 1 cabo, esposa y 4 hijos; Juan Camps; Lorenzo Pons Marqués; Francisco Rotger; Manuela Fernandez; Bernardos Estralrich; Fernando Palmero; Pedro B. Valls; Julius Goldfish.—Total 33.

Noticias marítimas

Ha sido botado al agua el yate «Alexandra», que con destino á los reyes de Inglaterra se ha construido en los astilleros de los Sres. A. y J. Inglis, en Glasgow.

A fines del próximo julio, probablemente el 27, será botado al agua el nuevo acorazado inglés «Bellerophon».

Será el buque más politero del mundo.

Su tipo es análogo al del célebre «Dreadlought», pero dispondrá de medios ofensivos mucho más formidables.

Sus constructores creen que los torpederos no podrán luchar con él.

Además de la artillería gruesa llevará cañones capaces de disparar obuses de 12 libras y baterías de tiro rápido de 10 centímetros, perfeccionadas.

Tendrá varias hélices de tipos diferentes.

Dicho buque es conceptuado como la última palabra de la ciencia de la construcción naval.

Han salido de Barcelona, para Buenos-Aires y escalas, con numeroso pasaje, los vapores-correos «León XIII», «Umbría» y «Brasile» y para la Habana y escalas el trasatlántico «Valbanera».

Antaño y ogaño. —La oferta y la demanda, en los tiempos que no alcanzaron el florecimiento y desarrollo del progreso, constituían para los comerciantes, para los industriales, su secreto de estado, y el más difícil problema para los principiantes por cuenta propia en la vida mercantil.

Hoy ya no tiene razón de ser esos exclusivismos, no existen esas dificultades, pues, fomentando la expansión y convivencia de los pueblos, es el Anuario un auxilio poderoso del Comercio y de la Industria, abierto á todos, donde se encuentran catalogados cuantos á quienes interesan nuestros artículos y

servicios, cuantos pueden surtirnos de nuestro consumo ó valernos su profesión, carrera, cargo público, etc.

Tal es el ANUARIO RIERA (*general y exclusivo de España*), por la abundancia y utilidad de sus noticias, por las señas de toda España que rectifica á conciencia para cada edición, siendo el mejor bajo todos conceptos, porque es el de mayor circulación—el más completo—el más económico—el mejor presentado é informado—el más bien impreso, indispensable en todos los escritorios.

Dos colosales tomos 23 p setas, francos de porte en toda España.

Barcelona, Consejo de Ciento, 238. Representante en esta D. Jaime Barber, Angel, 8, bis.

CÁMARA OFICIAL DE COMERCIO, Industria y Navegación.—Mahón.

Habiendo acordado la Asamblea General, celebrada el primero del corriente, invitar á los Ayuntamientos, Sociedades, entidades y particulares de esta Isla, para que estudien la conveniencia de solicitar para Menorca la declaración de puerto franco y expongan ó indiquen á esta Cámara las ventajas y perjuicios que la reforma podría producir, se hace público el citado acuerdo á fin de que cuantos quieran emitir su opinión respecto á asunto de tanta importancia, se sirvan efectuarlo á esta Corporación, ya sea por escrito ó de palabra.—Mahón 3 Junio de 1937.—El Secretario General, Francisco Terrés Coll.—V. B.—El Presidente, Bartolomé Escudero.

Estadística

COTIZACIONES

VALORES PUBLICOS		Madrid 3.—4 t.
4 por ciento interior.	82'60	
Id. 5 por 100.	000'00	
Acciones Banco España.	449'00	
Comp. Arrend. Tabacos	404'50	
París á la vista.	10'00 á 10'80	
Londres á la vista.	27'89 á 27'86	

MOVIMIENTO DEL PUERTO COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 3.—De Argel, contra-torpedero francés «Pique».

Despachado el 4.—Para Palma, vapor-correo «Isla de Menorca»

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 4.—8 m. Barómetro 757'6; viento NO. flojo; mar picada; cielo acalajado; horizontes neblinosos

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Francisco Caracciolo, Quirico, Darciano, Bertramo y Saturnina virgen.

Santo de mañana.—Stos Bonifacio obispo, Sancho y Doroteo

En Sta. Maria continúa la exposición de S. D. M. por la mañana en la Misa mayor de 9 y media á 10 y media. Por la tarde en las Vísperas de 4 á 5, después Sím. Rosario.

En el Carmen prosigue la devoción del mes de junio por la noche; en S. Francisco por la mañana á las 5 y media; en S. José durante la Misa de las 6, y por la noche en el Sagrado Corazón con notable solemnidad.

Misas fijas todos los días en el Carmen á las 9 y media y en el Sagrado Corazón á las 10 y media.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de la Esperanza en Santa Maria.

Bibliografía

LA ALBARDA DEL DUQUE es un ingenioso cuento de José Nogales, ilustrado por Mendez Bringa, que publica «Blanco y Negro» en su número de esta semana.

La portada, á todo color, «Escollera de Bouzas», es de S. de Avendaño; el suplemento en color, «En la montaña», de M. Santamaría.

Originales literarios: «Una instantánea de 1840», por el Dr. F. usio; «Contra los curdos», por Gil Parrado y Xaudaró; «Los yantares», por Azorín y Eapi; El señor de la cigüeña, por López Roberts y Regidor. Semana pasada Páginas femeninas, Del país de los jibaros Paisaje, por Cilla. La aurora juvenil, por Karjkató. Sección re-

creativa. Série de escudos de las provincias

Crónica gráfica. Concurso de ganados. Carreras de caballos. Despedida de los soldados cumplidos del batallón Cazadores de Madrid. La fiesta de las rosas, de los talleres de Santa Rita. Maniobras navales en Inglaterra. Exposición de flores en Cour-la Reine (Francia). La feria de Córdoba. Exposición de fotografías, etc., etc.

Nuestros telegramas

La vista del atentado.—Petición fiscal Palma.—9'50.

Madrid.—Ayer tarde, á las catorce, se dió principio á la vista de la causa seguida por razón del atentado cometido contra Sus Majestades en la calle Mayor el día 31 de Mayo del año próximo pasado.

Existe un gentío inmenso, ávido de presenciar los debates del juicio.

Se han tomado muchísimas precauciones.

El fiscal en sus conclusiones provisionales pide para Ferrer 16 años de presidio, en concepto de cómplice del delito perpetrado y 9 años para cada uno de los demás procesados.

Más sobre el atentado.—Declaraciones.—Suspensión de la vista Palma 4.—9'45.

Terminada la lectura de la prueba documental, se han empezado las declaraciones.

El primero en declarar ha sido el procesado Ferrer, quien explicó las relaciones que tuvo con Morral y Nakens, negando toda complicidad con el atentado, como también que supiera de antemano que Mateo Morral tuviera el propósito de cometer el crimen.

Contestando á las preguntas del defensor de Nakens Sr. Menendez Pallarés dice el Ferrer que siempre reconoció la nobleza de Nakens.

A las 6 y 20 minutos se suspendió la vista.

Sesión del Senado.—Fortificaciones de Baleares

Palma 4.—9'50.

Madrid.—En la sesión del Senado el Sr. Diaz Moreu se ocupa de experiencias hechas referentes á las fortificaciones de Mahón y dice que son deficientes las fortificaciones de Baleares.

Contéstale el ministro de la Guerra General Loño, diciendo que en el próximo presupuesto procura atender al mejoramiento de tales fortificaciones.

Comisión de portugueses.—Noticias de Melilla

Palma 4.—13'15.

Una comisión de portugueses ha marchado á Viena con objeto de pedir al duque de Braganza que reclame la Corona de Portugal.

Comunican de Melilla que han ocurrido nuevos combates entre las tropas imperiales y las rebeldes.

Estos acampan en las inmediaciones de Cabo Moreno.

PALMER.



DON MIGUEL PAPPAL Y TUDURÍ

HA FALLECIDO

á las doce de esta mañana á la edad de 63 años

después de recibidos los Auxilios Espirituales

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hermanos; hermana; hermanas políticas presente y ausente; sobrinos presentes y ausentes; primos presente y ausente, y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida, les ruegan eleven una oración al Altísimo para eterno descanso de su alma.

La conducción del cadáver al Cementerio Católico tendrá lugar mañana miércoles á las diez y media.

Casa mortuoria calle de Prieto y Caules, núm. 23.

El duelo quedará despedido después del entierro.

Mahón 4 Junio 1907.

ALCALDÍA DE MAHÓN

Policia rural

Habiendo algunos montones de estiércol depositados en el punto conocido por *Es gorn d'en mitx*, se previene á los interesados que si dentro el término del tercero día no retiran los expresados estiércoles, lo hará ejecutar á su costa esta Alcaldía, imponiéndoles además la corrección correspondiente. —Mahón 4 Junio 1907.—José M.^a Mercadal.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Esta Sociedad descuenta el cupón del vencimiento de 1.^o de Julio próximo de valores del Estado y locales. —Mahón 4 de Junio de 1907.—Gonalons y Compañía.

TRABAJO

PARA TODOS

BÚSCANSE por todas partes hombres y mujeres deseosos de ganar 30 pesetas semanales, trabajando en sus casas por nuestra ó propia cuenta fáciles artículos, novedad nunca vista. Franquear respuesta. Sociedad Italiana calle Universidad, 6, BARCELONA.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

• 7 principales del mundo.

Imp. de M. Pappal.—Teléfono, n.º 84.

OFICIAL PANADERO

Se necesita uno que entienda en la elaboración de pan francés y demás clases de lujo, en el horno y panadería de la calle del Carmen número 39

1-4

Cemento del país superior

elaborado en el camino dels Agotars

30 pesetas la tonelada de 1.^a calidad
25 pesetas la tonelada de 2.^a calidad

puesto al pie de la obra.

Para encargos en la misma fábrica; en la calle de la Alameda, núm. 3, y en la calle del Bastión, núm. 10.

3-6

PERRA PODENCA

Se encuentra á faltar desde el sábado, una con los colores blanco y rojo (pelo áspero).

Se gratificará á la persona que la presente á su dueño, calle de S. Jorge, núm. 1.

2-3

SUBASTA

El día 5 del próximo mes de Junio se procederá á la venta en pública subasta, de una red sardinera, en el punto del Anden de Levante conocido por «Sa punta». —Mahón 27 Mayo 1907 —La Comisión.

Para Montevideo y Buenos Aires

en viaje rápido

saldrá del puerto de Barcelona el día 10 de Junio próximo, el vapor italiano de primera clase

CITTA DE NEW-YORK

Precios de pasaje

En 1. ^a clase.	Franco 520
En 3. ^a id.	" 165
En 3. ^a id (distinguida)	" 285

Para mas informes dirigirse á D. Federico J. Cardona, calle Gra-cia 45 ó Muelle.—MAHON.

7-15

PERSIANAS

Dando las dimensiones se encargan en la estereria de Luis Más. Calle Deyá, n.º 5.

3-15

GASEOSAS

en polvo, frescas y muy espumosas

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Los compradores serán obsequiados con bonitos y caprichos

REGALOS

Droguería Mahonesa

Calle Nueva, 8.—MAHÓN.

VEDADO

Queda terminantemente prohibido por orden de su dueño el penetrar en los predios «Forma vey» y «Forma nou».

Al contraventor se le castigará arregladamente á ley.

1-3